

# EL NOTICIERO BALSAR

PLAZA DE CORT Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 30 de Agosto de 1893

NUM. 84

## GRAN INCENDIO EN CHICAGO

Telegrafian de Chicago que el viernes 25 estalló en el Sur de aquella ciudad un incendio que por su extension y estragos producidos puede competir con el ocurrido en 8 octubre 1871, que convirtió casi toda la poblacion en inmensísimo monton de humeantes escombros.

El fuego se inició, segun dice el telegrama, en una casa de tres pisos hecha de ladrillos que forma la esquina de las calles 9ª y superior.

Debido al fuerte viento que reinaba tomaron las llamas en pocos minutos espantoso incremento, devorando en dos horas cinco manzanas formadas por 250 edificios.

### 5.000 personas sin hogar

Calcúlense en más de 5.000 las personas que se hallan, á consecuencia del incendio, sin casa ni hogar. Háblase de de dos muertos y de gran número de heridos algunos de mucha gravedad. Reina indecible pánico. Las calles están atestadas de gentes azoradas que huyen sin saber donde, arrastrando carros y carretones llenos de muebles, ropas y enseres de las casas quemadas.

Para combatir el fuego entró en acción todo el cuerpo de bomberos de la ciudad y de sus arrabales.

### Intentos de saqueo

Acudió al lugar del siniestro el primer inspector Jackson con todas las fuerzas de policia que tiene á su mando, establecian un cordón al rededor del inmenso círculo que formaban los edificios ardiendo. La policia secreta arrestó buen número de ladrones y rateros que trataban de forzar dicho cordón con el intento de saquear lo que pudieran. Algunos de los detenidos tenían escondidos varios objetos robados.

### Las pérdidas materiales

El primer edificio que se quemó por completo fué la primera iglesia Metodista. De éste se comunicó en pocos minutos á la magnífica casa de cinco pisos que se hallaba contigua, de esta al de la iglesia Luterana alemana de la que nada queda enteramente.

Acudieron al lugar del siniestro centenares de bombas de vapor, canoas armadas de aparatos de extincion de incendios y una nube de bombas á mano, pero, á pesar de la prontitud en acudir y de los desesperados esfuerzos hechos por los bomberos y el público, no se pudo evitar fueran también presa del voraz elemento los inmensos Dochs de la

Compañía «Sunday-Creek Coal» que quedaron en poco tiempo reducidas á cenizas con una pérdida de 25000 pesos fuertes.

El valor total de los edificios quemados, se calcula por de momento en unos dos millones de dollar.

### Cuadro espantoso

Las llamas no se detuvieron hasta que amainó, cesandón después por completo el viento.

Hubo largos momentos de angustia por el temor de que las astillas ardiendo y chispas á millones que arrastraba el aire en todas direcciones; comunicaran el incendio á los edificios de la Exposicion Universal colombiana que existen hoy de milagro.

Hubo momentos también en que todo el mundo creyó en la quema y destruccion completa de la ciudad.

Es imposible imaginar el cuadro espantoso que ofrecen ahora las ruinas del incendio, pues el espacio ocupado por las mismas es de media milla cuadrada.

Ese cuadro inmenso, cubierto por grandes montones de objetos carbonizados y escombros negros y humeantes está constantemente rodeado de una línea compacta formada por millares de espectadores que contemplan con estupor y lágrimas en los ojos aquellos montones de ruinas que fueron horas antes sus hogares.

## DESDE MADRID

26 agosto.

No parece sino que la tormenta de esta tarde, con su correspondiente exhalacion, que se dice la ha reogido el Ministerio de la Guerra, había de venir acompañada de otra tormenta anunciada por los corresponsales de San Sebastián con la eposicion de que la Reina no aprueba los decretos militares. La tormenta de acá, preparada por los elementos de la naturaleza estaba prevista y aún deseada, después de algunos días en que hemos sufrido un calor extraordinario, casi insoportable; la tormenta que viene de Guipúzcoa ha debido ser organizada por otros elementos, que están hoy distantes del poder y que no contentos con la desvanecida cuestión de confianza que indicaron al disponer su viaje el señor Sagasta, quieren á posteriori darnos una crisis, como fruto de dicho viaje.

Lo uno y lo otro no son más que nubes de verano; media hora después de los relámpagos y truenos estaba la at-

mósfera sin un celaje; y las noticias de San Sebastián no han tenido eco entre las gentes más tiempo del necesario para ser desmentidas.

En efecto, hay telegramas oficiales por los cuales resulta que el señor Sagasta cuenta con la completa confianza de la Reina y que las reformas del presupuesto se plantearán sin dificultad en el momento que el gobierno necesite llevarlas á la práctica.

Además no cabía otra cosa. Puesta en vigor la nueva ley de presupuestos, ¿puede la Reina ni el Gobierno dejarla incumplida, á menos que ocurrieran sucesos tan extraordinarios como una guerra civil, que por fortuna ni la tenemos ni es de esperar que la haya? ¿De dónde se sacarían los recursos para pagar servicios cuya dotación desaparece en el presupuesto ya vigente?

Pensar que las reformas militares ó civiles se aplacen más allá del mes que consiente la ley de presupuestos, es apartarse de la realidad de las cosas, para hacer política contraria á la situación actual.

El otro asunto del día es la gran agitación que existe en Bilbao con motivo del traslado á Ferrol del crucero *María Teresa*.

Ayer quedó definitivamente resuelta la cuestion, según telegramas del Sr. Sagasta, que yo tuve ocasion de ver. Estando de acuerdo todos los dictámenes respecto al riesgo que corre dicho crucero si se intentaba sacarle de los astilleros con la artillería, por efecto del poco fondo que tiene la ría, el presidente del Consejo y el ministro de Marina han decidido que vaya al Ferrol el crucero, aprovechando la plea marea del día 28, pues de lo contrario contraería el gobierno una gran responsabilidad.

Contra esta decision se han manifestado las corporaciones populares de Bilbao y los obreros, temiéndose que ocurra en dicha poblacion un serio conflicto.

El gobierno ha tenido que adoptar las medidas necesarias para impedirlo ó para reprimirlo si llegara á promoverse y se han enviado allí cinco batallones de infantería, uno de los cuales se ha situado en los astilleros del Nervion donde está el buque.

Las gestiones que aun practican los bilbainos son totalmente inútiles, pues el gobierno está firme en llevar adelante su resolucion.

Los ministros de la Guerra y de Gracia y Justicia no saben aun cuando podrán ir á San Sebastián. Depende esto del aviso que dé por telégrafo el señor Sagasta, pero especialmente el señor

Capdepón me han dicho hoy que no podrá marchar en todo caso hasta mediados de septiembre. Sus decretos están unos en San Sebastián y otros en camino:

Las impresiones que el gobierno tiene sobre la formacion de la nueva cámara francesa son poco optimistas para nuestros intereses, pues resulta aun menos favorable para nuestro tratado.—M.

## CRONICAS MATRITENSES

### Las niñas fugaces

Está visto; hoy, como en los tiempos del *Ingenioso hidalgo*, la amorosa pestilencia, metiéndose hasta por las rendijas de las puertas y por los agujeros de las cerraduras, da al traste con el recogimiento de las doncellas. No pasa día sin que la prensa, aficionada como es á todo lo que trascienda á escándalo, no nos relate, con sabrosos é interesantes pormenores, cómo tal señorita ha huido con cual caballero, ardiendo ambos en las llamas del amor, avivadas, sin duda por el fuego estival en que todos nos consumen.

En estos días de Agosto, las niñas que se escapan son tan numerosas como las estrellas que se corren. Y el fenómeno es verdaderamente explicable. ¿A quién sorprende que estos calores, los cuales, segun *El Liberal*, producen la combustion espontánea hasta en los pájaros, no hagan estallar como barómetros (frase de *El Correo*) los corazones sensibles de las *pucellas* y de los *pucellos*?

Está demostrado que el calor es cómplice de las pasiones violentas; así es que, si el mercurio sigue subiendo vamos á ser testigos de una *reprise* de las Sabinas.

Es un horror, ó un eucanto, segun desde el punto de vista en que se coloque el observador, contemplar el vuelo de las irregulares parejas que escapan «por esas lomas, como las cogujadas y las palomas».

Una noche de luna, un galán en una esquina, una señal en un balcón, una puerta que se abre sigilosamente, una forma blanca que avanza silenciosa hasta el impaciente rondador... y luego un *siempre tuya*, pronunciado por labios temblorosos, cosas son todas que forman los rasgos encantadores de esos idilios, que acaban, afortunadamente, en la Viaría, pasando antes por el Gobierno civil.

En estos dramas del corazón, la novia no es siempre la víctima. ¡Hay tanto

# BARATURA BAZAR PALMESANO ELEGANCIA

## PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADA, INDIA y RUSIA.

Tenemos expuestos los últimos figurines.

## GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visita este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5

NOTICIAS

ejemplares del boticario de Grijota! Las niñas fugaces, no obstante su romanticismo aparente, suelen ser espíritus calculadores y prácticos que miden con compás lo que arriesgan y lo que pueden ganar con esta especie de juego al escondite. No ignoran que la que sigue la liebre la coge, y en este caso la liebre es el novio, trocado en marido después de estas poéticas escapatorias.

Confieso, por mi parte, que á mí quien me da lástima es él.

Referiré á este propósito una historia vulgar que no tiene otro interés que la de ser rigurosamente exacta.

El héroe de este relato vió á su amada por primera vez en el Pinar de las de Gomez.

Llevaba ella un traje verde, color de la esperanza, y el chico se fué, como es consiguiente, tras del color. La encantadora jóven pasó ligera y dirigió una mirada incendiaria al galán.

¡Oh! Me ama,—exclamó éste,—y esbó á andar en pos de su bella desconocida. Cruzó calles y plazas, delante ella custodiada por su madre, detrás él y como en conserva.

Por fin cesó la caminata. La dama del gallardo andar, lanzando una postrera mirada al inocente perseguidor, se sumió en la sombra de un largo portal.

A los pocos momentos reclinaron las maderas de un balcon de quinto piso. ¡Era ella! El galán, que tenía sus puntos de posta, al vislumbrarla en aquella altura, exclamó: «¡Allí debía vivir! Los ángeles habitan en el cielo.»

Desde aquel día empezó el ir y venir de billetes más ó menos perfumados, tímidos primero, inflamados por último. Al cabo de un mes, el estilo epistolar de los dos amantes había recorrido toda la gamma del lenguaje pasional.

«Te quiero, te adoro, te idolatro. Tu amor, ó la muerte... Si me engañases, me arrojaría por el balcon...»

¡Un balcon de quinto piso! Pero ¡ay!, entre los dos enamorados se interpuso una nube terrible: la madre.

«Mi mamá,—escribía el ángel en un papel tan lleno de manchas de lágrimas, que parecía que las habían echado con una regadera;—mi mamá se opone á nuestros amores. Voy á morir; el recuerdo de tu amor es lo único que me sostiene... ¡Quien tuviese alas para volar á tu lado! Te adora tu...»

El pobre muchacho besó la carta con transportes de loco; se acordó de Don Juan Tenorio y de don Alvaro, cogió la pluma y escribió en mala prosa una paráfrasis de aquello de

«La jaca torda, la que, cual dicea tú, los campos borda.»

¡Al fin!—exclamó la jóven del quinto piso. Y después de varios *dimes y diretes* que pasaron afortunadamente sin que la madre se enterase del contrabando, llegó el día y la hora, y el ansiado momento en que la jóven, rompiendo sus cadenas, cayó en brazos de su galán, diciendo:

«O arráncame el corazón, ó ámame, porque te adoro...»

En la historia verídica que voy narrando hay, al llegar á este punto, una laguna que yo no he de suplir.

Sobre estas primeras horas de libertad conviene echar un velo.

No contaban, sin duda, los amantes con la cólera terrible de la madre, la cual, auxiliada por agentes de la secreta, cayó como una bomba en el nido provisional á donde los dos tórtolos habían ocultado sus amores.

—¡Ya es tardel!—gritó la niña cubriéndose el rostro con entrambas manos.

—Tarde, sí,—repitió con fiereza el inocente Tenorio.

—¿Tarde?—exclamó la madre.—Ya se lo dirán á usted de misas.

—Con una sola nos basta,—dijo dignamente el novio.

El polizonte, confidente *per accidens* de aquella escena de familia, intervino, y allí mismo quedó concertado el matrimonio con gran contentamiento del atrevido mancebo.

Y se celebró la boda... Pero aun antes de acabarse la luna de miel, el raptor empezó á comprender que en estas lides no siempre es la victoria del que aparece vencedor... Andando el tiempo, no será extraño que comprenda también que no es la fuga el mejor comienzo de un hogar honrado.

Toda la prensa madrileña se ocupa estos días del extraordinario éxito alcanzado por la Academia Cívico Militar en las últimas oposiciones verificadas en las Academias Militares.

Como resumen diremos que por el número de plazas conseguidas, la Academia Cívico Militar queda ocupando el primer puesto entre las preparatorias de España y esto da idea bien clara de la marcha próspera de dicho centro al tercer año de su creación.

Nada nos extraña conociendo como conocemos las excepcionales condiciones de su director y la organización de tan importante centro de enseñanza cuyo reglamento tenemos.

Para los que quieran pedir informes sobre la moralidad, órden y método que se impone á los pensionados, citaremos los cuatro últimos que han estado internos cursando los estudios de preparación.

D. Enrique Guiloche, alumno de artillería, hijo de D. Enrique G. médico titular de Alcovendas (Madrid). D. Emilio del Perojo, alumno de infantería, hijo de D. Josefina Tomachevski que reside en San Petersburgo, su señor tío D. José Perojo está ahora en Eras-Gafano (Santander). D. Pablo Casa Rubios, alumno de artillería, hijo de D. Vicente C. R. que reside en Morón (Sevilla). D. José Cáceres, alumno de infantería, hijo de D. Gonzalo G. residente en Santa Cruz de Tenerife.

Por nuestra parte creemos un deber recomendar tan acreditado centro de enseñanza á todos nuestros lectores, seguros de que han de agradecernoslo.

Para detalles escribase al Director de la Academia Cívico Militar. Francisco Perez F. Ruiz, Madrid.—Plaza de San Miguel núm. 8.

La conferencia de octubre

Corre el rumor de que el señor ministro de Fomento no está dispuesto este año á conceder—como se ha hecho en los anteriores—exámenes extraordinarios en octubre á los alumnos de facultades que solo les resta aprobar una ó dos asignaturas.

La noticia no puede ser exacta, porque á nuestro entender, en el presente curso debe concederse, con más motivo que en los anteriores, la convocatoria de octubre, pues suprimidos definitivamente los exámenes de alumnos libres en enero, aquellos á quienes solo falte una asignatura para terminar su carrera, se verán en la precisión de emplear un año más y de sufragar los cuantiosos gastos que esto ocasiona.

Al concederse el año pasado la convocatoria de enero, se anunció que era *la última vez* que se verificaba. De no hacerse así ahora, resultaría una falta de equidad, de que serían víctimas los alumnos del curso actual, justamente confiados en una costumbre, no interrumpida, y por el tiempo sancionada.

Circulan en San Sebastián billetes falsos de cincuenta pesetas, de los que llevan estampado el busto de Goya.

Parece ser que en vista de la creciente alza de los cambios sobre el extranjero, algunos industriales ingleses, alemanes, franceses y suecos piensan establecer fábricas en este Principado para surtir los mercados españoles.

Pasajeros llegados de Cervera, nos dijeron que había llovido allí bastante y caído muchísimo granizo.

Del pueblo de Monistrollet, muy cerca de Marsella, también nos dicen que llovió copiosamente cayendo pedazos de granizo tan grandes que pasados algunos de ellos, largo rato después de haber caído, mantenían un peso de dos onzas.

Por las afueras dejó completamente arrasadas las viñas.

Extranjero

Assinatos marroquí

Telegrafian de Tánger que la Legación francesa pidió anteayer al ministro de Estado marroquí una satisfacción por el asesinato cometido el domingo pasado por los moros en persona del judío francés Cohen.

Como el ministro manifestara vacilar algo, repitió ayer la petición en términos más enérgicos y perentorios, exigiendo se proceda como en el caso del asesinato cometido el año pasado contra un súbdito inglés, añadiendo que, si no se accede inmediatamente á lo pedido por la Legación francesa, habrá serias complicaciones y disgustos.

Las inundaciones en Polonia

Segun un telegrama de Varsovia, debido á los copiosos y continuos aguaceros caídos recientemente en la provincia de Lublin, subieron de repente las aguas del Vistula unos siete metros sobre su nivel ordinario, desbordándose cerca de la población de Kasmierz.

Las aguas, corriendo con gran impetu derribaron buen número de casas y treinta construcciones de madera, pereciendo entre las ruinas y ahogadas en el lodo 25 personas.

Los daños causado á la propiedad y el valor de las cosechas perdidas ascienden á considerable cantidad.

Extraña coincidencia

Telegrafian de Berlín que el periódico socialista *Vorwaeris*, en su edicion de ayer, publica una noticia de extraordinaria sensación.

Parece que un soldado del regimiento llamado del «Príncipe Imperial» se suicidó hace tres ó cuatro días por no poder aguantar más los malos tratamientos de un cabo, y como, según las ordenanzas especiales establecidas por el emperador, el teniente de la compañía en la que se mastrate á los soldados es el responsable del delito, resulta que el príncipe imperial, su hijo, está condenado á un mes de cárcel.

Noticias de Roma

Dice un telegrama de la Ciudad Eterna que, según las notas oficiales publicadas ayer en el conflicto ocurrido recientemente en Aigues-Mortes, cerca de Marsella, resultaron 7 obreros italianos muertos y 34 heridos.

La mayor parte de los órganos de la prensa italiana están descontentos con la solución que se ha dado al conflicto franco-italiano y expresan el deseo de que Italia obtenga una satisfacción completa y que satisfaga su amor propio.

Los obreros italianos que regresan de Aigues-Mortes hacen relaciones muy dramáticas y exageradas de aquel triste suceso. Los periódicos reproducen lo dicho por aquellos, aumentándolo en tercio y quinto, privando con ello que se calma la excitación popular.

La policía arrestó ayer á una docena de anarquistas que tomaron parte principal en las últimas manifestaciones patrióticas contra Francia.

Produce excelente efecto la conciliadora actitud que en este grave asunto ha tomado el gobierno francés.

Se ha reunido el Comité encargado de investigar los detalles de lo sucedido, fijando la responsabilidad que pudiera haber á las autoridades civiles y militares del punto en donde ocurrió el conflicto. Forman parte del mismo el senador Canónico, el general Dal Verme y el comandante Gaula.

El palacio de Médicis y la villa Farnese siguen ocupados militarmente mientras que la guardia civil y policía protege los domicilios de los residentes franceses.

Reina por ahora en la ciudad el orden más completo.

Ecós de Siam

Telegrafian de Bangkok que se han reunido ya los delegados franceses Mr. de Vilers y el de Siam, príncipe Devan, para fijar las condiciones según las cuales se ha de ejecutar el ultimatum.

El gobierno siamés ha depositado ya dos millones y medio de pesos fuertes plata en las cajas del cañonero francés «Alonette» y entregado una transferencia de medio millón á cargo del Banco de la Indo China en Saigón.

Mientras Siam cumple religiosamente una cláusula del tratado, empieza Francia por violar otra ocupando la población de Chantaboon, situada á ocho millas de la costa.

Aunque las autoridades siamesas fueron cogidas por sorpresa, no ha ocurrido hasta ahora ningún incidente que pueda dar motivo á los franceses para exigir más territorio ó más dinero.

Dicen los franceses, para justificar el haberse apoderado de Chantaboon, que, á pesar de no estar incluido el nombre de aquella población en el ultimatum, va, sin embargo, comprendida en el mismo.

Cabos sueltos

Telegrafian de Chicago que bajo la

presidencia de Mister B. C. Harbour, de aquella ciudad, se ha reunido la 48.ª convención de franceses canadienses residentes en los Estados Unidos.

—De Washington ha llegado procedente de la Bermuda una delegación que tiene la misión de ajustar si es posible un tratado de reciprocidad comercial con los Estados Unidos.

—De Buenos Aires que los insurrectos atacaron cerca de Corrientes al coronel Acuna, derrotándolo completamente después de seis horas de sangrienta lucha.

—De Bombay que las inundaciones de Tipperah y de Tirkhad son las más desastrosas que en aquellas regiones registra la historia de la India. Las aguas continúan erciendo. Los daños causados á la cosecha de añil son enormes.

—De Belgrado que debido á la gran baja que han tenido recientemente los valores serbios, queda muy comprometido el éxito del proyectado empréstito. El ministro de Hacienda dice que de no poder realizarse aquél, no tendrá el Estado más remedio que declararse en quiebra.

—De Spalato que debido al estado sanitario actual en varios países de Europa, se ha aplazado para el año próximo el Congreso Internacional Arqueológico que debía celebrarse el 8 de septiembre próximo en aquella ciudad.

—De Budapest que la gerencia de los ferrocarriles húngaros pertenecientes al Estado anuncia que á consecuencia de la cuarentena de tres días impuesta en Zarirod y en Mustapha Pasha, se ha suspendido en las líneas férreas serbias el servicio del Orient Express, que desde esta fecha y hasta nueva orden circulara solamente de París á Budapest y Belgrado.

Telegramas

La tormenta de ayer

Sabadell 26.

A las cinco de esta tarde ha caído sobre esta ciudad y su término un copioso aguacero acompañado de fuertes tronadas, que ha durado media hora, juzgándose que ha de ser muy beneficioso para la agricultura.

Después de breves instantes de ligera lluvia, reprodujese con gran fuerza la tormenta, que en estos momentos lleva trazas de hacerse más densa.

Nuevo teatro

Hay en esta ciudad gran animación para asistir esta noche á la inauguración del nuevo teatro Euterpe.

La compañía que dirige el señor Villederas y de la cual forman parte la señora Espi y los tenores señores Tormo y Garcia, pondrá en escena *Los diamantes de la corona*.

Un rayo

Sabadell 26.

Poco después de expedido mi despacho anterior, ha caído un rayo en la estación de telegrafos, imposibilitando toda comunicación y produciendo la explosión del gas que alumbraba dicho centro.

El local estaba lleno de gente que acudía á recoger el correo, y todos los allí presentes ayudaron á extinguir el fuego que se produjo.

Afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Barcelona 27.

Al anochecer de ayer se reprodujo, con más intensidad, el aguacero que cayó de cinco y media á seis de la tarde, siendo también más frecuentes las exhalaciones eléctricas, algunas de las cuales cayeron en diversos pararrayos de esta capital.

Las comunicaciones telefónicas hubieron de interrumpirse por hallarse la atmósfera sobrecargada de electricidad, produciéndose chispas en los alambres y aparatos. Una de estas conmociones eléctricas se notó en el edificio donde se hallan instaladas las oficinas de nuestro periódico, quedando aturcido durante breves momentos un empleado de la imprenta.

La lluvia fué copiosísima en los términos municipales de Gracia y San Gervasio, por cuyo motivo experimentaron una regular avenida la riera de Malla y los cauces que teniendo su origen en la cordillera del Tibidabo afluyen al llano.

La columna termométrica, que habla descendido algunos grados mientras se

desarrolló la tormenta, volvió á subir casi al nivel de los últimos días; pero á las diez y media, á consecuencia de soplar viento fresquito del Noroeste, que despejó de nubes el firmamento, volvió á descender.

## Sección Insular

### COMISION PROVINCIAL

#### Sesion del día 28

Bajo la Presidencia del Sr. Rius y con asistencia de los Sres. Diputados que la componen celebró la comision provincial sesion á la hora de costumbre.

Se tomaron por unanimidad y sin discusion los acuerdos siguientes:

Se desestimó un recurso elevado por Don Mateo Bosch, vecino de Andraitx, en el cual pide quede sin efecto el plano aprobado por el Ayuntamiento de dicha villa para que empalmen las calles de Alfonso XII con la de la Union.

La comision aconseja al Gobernador que á su juicio debe desestimarse el recurso por no haber infringido el Ayuntamiento ninguno de los preceptos de las ordenanzas municipales.

Se autorizó á D. Gabriel Barceló para que pueda tomar en clase de sirviente á un asilado provincial.

Por haberse terminado la contrata del suministro de vinos para el consumo de los asilados en los establecimientos provinciales de Beneficencia, se autorizó al contratista para retirar de la caja provincial el depósito que en ella tenía en calidad de fianza.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados en el exámen de las cuentas de fondos municipales de Selva correspondientes á 1891 á 92.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesion.

En el vapor *Lulio* que salió ayer tarde para Barcelona á la hora de itinerario salió para Segovia terminada su licencia D. Teodoro Ugarite y su distinguida Señora.

Además de la correspondencia embarcó 38 pasajeros y variada carga.

Al anoecer fué recibido á libre plática el vapor *Union* procedente de Barcelona.

Segun noticias particulares, antes de dar entrada al correo, el Gobernador Civil cambió impresiones telegráficas con los Gobernadores civiles de Barcelona, Valencia y Tarragona.

Optimistas debieron ser estas cuando la primera autoridad de la provincia entendi prudente admitir á libre plática el vapor *Union*.

Entre el pasaje figuraba el distinguido hombre público D. Felipe Villalonga.

Hasta nosotros han llegado graves rumores que dicen muy poco á favor de los empleados encargados de las fumigaciones.

Por no gustar de lanzar noticias recogidas en el arroyo no damos los detalles del hecho ó hechos que dicen acaecidos en el acto de fumar los equipajes.

Conste la advertencia.

Aforado el caudal de las aguas que ayer conducía la acequia de la villa entre 10 y 11 de la mañana resultó ser de 46 litros por segundo.

Va picando en historia lo que en la acequia de la villa sucede. A mayor vigilancia desplegada aumento de caudal y á mayor descuido mayor disminucion.

Si el hecho se repite y se com-

prueba, nos parece el remedio fácil muy fácil.

#### Presa importante

Hallándose el escampavía *Gaviota* de la Division de guarda costa de Baleares cruzando en aguas de Alcudia el día 25 al mando de su patron 2.º contramaestre Ramon Fernandez Leiva, hubo de notar por las maniobras de un falucho que iba á vuelta de tierra presentaba indicios de ser sospechoso, por lo que hizo por él, logrando apresarle al embarrancar en el sitio de la Albufera denominado *Uberta* á la una de la madrugada del día 27.

El falucho contenía en su bodega 24 bultos de tabaco, algunos de grandes proporciones.

En las maniobras de aprehension del escampavía *Gaviota* fué auxiliado eficazmente por la tripulacion de la barquilla *Cuadros* que sirve á las inmediatas órdenes de la Compañia Arrendataria de Tabacos.

Convenientemente custodiado ordenó el patron Fernandez formar con el falucho apresado y el escampavía de su mando un convoy y hacer rumbo á nuestro puerto en el que fondeó sin la menor novedad á las ocho de la noche del día 28.

Ayer mañana, despues de dar cuenta de la ocurrencia al Jefe de la Division de guarda costas, fué el género apresado conducido y depositado en el almacen de la Arrendataria instalado en los bajos del Crédito Balear.

Se han recibido en este Gobierno civil las órdenes de la reforma que ha sufrido el personal de la Sanidad marítima de estas islas. Dicha reforma consiste en algunas rebajas de sueldos, ó cambios de nomenclatura de los cargos, quedando los mismos funcionarios, algunos de ellos con carácter de temporeros.

Anteayer se produjo una gran alarma en la calle de Duzay con motivo de haber dado la voz de pladrones! una criada de dicha calle en el momento que un hombre se descolgaba por una ventana, sin que pudiera darsele alcance.

Ha tomado posesion del cargo de Juez municipal suplente del distrito de la Lonja, nuestro particular amigo y compañero en la prensa, el joven abogado D. Francisco de P. Arias á quien felicitamos afectuosamente.

Ha sido castigado con una fuerte multa el Alcalde de Alaró, por haber autorizado una riña de perros de presa en la plaza de dicho pueblo.

En el *Union* llegó ayer el distinguido comerciante y Teniente de Alcalde de Barcelona, Sr. Fuster.

La Escuela de música gratuita para los pobres que estaba domiciliada en la plaza de Truyol, número 1, de esta ciudad, se ha trasladado á la calle de Hostales número 5, piso 2.º y abrirá sus clases el día 1.º del próximo Septiembre, de once y media de la mañana á la una de la tarde y de las seis á las nueve de la noche.

Por fuerza de carabineros de esta Comandancia, se han llevado á cabo estos últimos días las siguientes aprehensiones:

El día 13 del actual, por un cabo y un carabinero, se verificó en la carretera que conduce de Inca á Selva, la aprehension de 4 kilos y 500 gramos de tabaco.

El día 15, por un cabo en el puerto de Porto-Colom dentro de la pipería del jabeque *Belisario*, la apre-

hension de 871 kilos de tejidos y otros efectos para zapateria.

El día 17 del mismo, por un primer Teniente, dos cabos y tres carabineros á consecuencia de un reconocimiento practicado en un café de Llubí, la aprehension de 73 cajetillas de cigarrillos de papel.

El día 19 por un cabo y cinco carabineros á consecuencia del reconocimiento practicado en una casa de la calle del Buen Aire número 11, de la villa de Binisalem, la aprehension con reo de cuatro cesas de mistos de leña, otro id., con id., de cartón, una docena de cajas de cerillas, y varios útiles para fabricar los mismos.

El día 25, por un cabo y dos carabineros de mar, se verificó en las inmediaciones de Porto-Colom, la aprehension de un bulto que contenia 3 kilos y 300 gramos de tabaco.

Precedido de fuerte tronada y abundantes descargas eléctricas, cayó ayer por la mañana un ligero chubasco.

La temperatura sigue siendo sofocante.

En la madrugada de ayer hubo bronca en la calle del Arco de la Merced entre dos trasnochadores.

Despues de sofocado el escándalo apareció un sereno preguntando por lo ocurrido.

Lo de siempre.

Para la plaza de escribiente, única que queda de la suprimida seccion provincial de Fomento, á contar desde 1.º de Septiembre próximo, ha sido nombrado el que ya lo era D. Matías Ferrer.

Los trabajos que no se reparten entre las distintas dependencias de Obras públicas, montes y minas, quedan afectos á la secretaria del Gobierno, con el antedicho auxiliar.

Anteayer, en la calle de Vallori, un perro de presa mordió á un niño de corta edad en el espinazo costando no poco trabajo hacerle soltar la presa.

Creemos seria conveniente que la Autoridad hiciera examinar el can para ver si estaba hidrófobo.

Con posterioridad hemos sabido que del exámen verificado por el albeitar Sr. Soler, al perro á que alude el párrafo anterior no ha resultado hidrófobo según los síntomas que tiene el animal.

Del mal el menos. Más fuera cosa muy puesta en razon que acabara para siempre la libertad rayana en abuso de que gozan los perros en la vía pública.

El camino de Ronda, comprendido entre la puerta Pintada y la de San Antonio, se encuentra en muy mal estado.

Siendo una vía de tanto tránsito, esperamos que el Ayuntamiento dispondrá su pronta recomposicion.

Anteayer un muchacho de corta edad que conducía un carretón de mano por la calle de Bordo, tuvo la desgarcia de caer, causándose una herida en una pierna de bastante consideracion, que le fué curada en la casa de socorro por el médico municipal Sr. Gayá.

A las nueve y media de la mañana de ayer dió fondo fuera de su fondeadero el vapor *Union*, procedente de Barcelona, con correspondencia, 17 pasajeros y variada carga.

Desde que se levantó el tablado en la calle del Estudio General, para la fiesta de San Roque, (hace diez días) ha dejado de encenderse el farol del alumbrado público de la eneruejada de dicha calle que-

dando casi á oscuras una buena parte de la calle de San Roque,

¿Qué pecado cometieron aquellos vecinos Sr. Alcalde para verse condenados al oscurantismo?

La segunda novillada celebrada el lunes en la plaza de Felanitx, resultó muy aceptable; tanto el ganado como los lidiadores cumplieron mejor de lo que el público se esperaba. La entrada un lleno completo.

Desde el sábado se está desmontando el puente provisional del tranvia en la Riera.

Las obras del nuevo puente tocan ya á su término.

Anteayer frente al Teatro Circo descarriló el tranvia sufriendo algunas leves contusiones y el susto consiguiendo varios pasajeros que fueron auxiliados en el café de dicho Teatro.

Por vía de confesion han sido restituidas las alhajas que hace días fueron hurtadas á un vecino de la calle de las Monjas. Lo que no ha parecido es el dinero que acompañaba las mencionadas alhajas.

Veremos si en otro exámen de conciencia le entrarán remordimientos y devolverá este cristiano lo que no le pertenece.

Los serenos han detenido y puesto á disposicion del Juzgado un sujeto que en el vestido se le veian algunas manchas de sangre y al ser registrado se le encontraron varias alhajas sin dar las explicaciones satisfactorias acerca su procedencia.

En las inmediaciones del abrevadero de Itria se percibe un hedor insoportable que molesta grandemente á las personas que tienen necesidad de circular por dicha vía.

Esperamos que por quien corresponda se proceda á un reconocimiento á fin sanear el foco de donde exhalan estas pestilencias.

Con fuegos artificiales, carreras de hombres y caballerías, elevacion de globos montgolfiers y bailes al estilo del país, se celebrará el próximo domingo la fiesta mayor en el pueblo de Santa Eugenia, que acostumbraba celebrarse anualmente el 8 de setiembre.

Ayer solicitó el Juzgado correspondiente del Sr. Alcalde, hora para comunicarle el interdicto de resolver interpuesto por el Sindicato de riegos contra los actos llevados á cabo por el Alcalde y sancionados por el Ayuntamiento en la fuente de la villa.

El Alcalde señaló hora para hoy.

A las primeras horas de la noche se espuso ayer en uno de los escaparates de los Sres. Pons y Bonet, un cuadro de grandes dimensiones, destacándose sobre el lienzo el retrato del actual Ministro de Ultramar, D. Antonio Maura.

La obra, digna de elogio, está salpicada de apropiado colorido; el efecto es sorprendente y más aun por los toques maestros en cuyo cuadro abundan; es debida aquella obra de arte al joven principiante Sr. Gaffaro, el cual nos ha sabido demostrar sus grandes adelantos en el escabroso arte de la pintura.

Dos operarios del taller de zapateria que el Sr. Garau, tiene establecido en el Arrabal de Santa Catalina, tuvieron ayer tarde una disputa á la que puso fin un agente de vigilancia.

En el sitio que en el Arrabal de

Santa Catalina, ocupaban las cocheras de los *Ripperts*, se apercibió su dueño ayer, que le faltaban seis gallinas y un gallo, de lo que inmediatamente dió aviso á la policía, que está averiguando su paradero sin que por ahora haya sido hallado.

En la casa conocida con el nombre de *Can Perentoni*, se presentó ayer mañana un rapazuelo bajo nombre supuesto para pedir una cantidad en nombre de una persona conocida de dicha casa, por cuya causa, y dar bien los antecedentes de dicha persona, se le fué entregada sin inconveniente la suma que pedía.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4147, se publica:

Reclamación de datos sobre sueldos provinciales y municipales.

Subasta de obras en el cementerio de Villa-Carlos.

Aparte de la sección oficial, se insertan en dicho periódico los reglamentos para la administración y cobranza de los impuestos de 1 por 100 sobre los pagos que verifiquen las Cajas del Estado, de las Diputaciones provinciales y de los Ayuntamientos y 5 por 100 sobre las amortizaciones en sorteo de la Deuda pública y para la administración, investigación y cobranza del impuesto sobre sueldos y asignaciones.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 28-7'30 t.

Ha salido de la ría de Bilbao el crucero *Infanta Maria Teresa*.

Reina tranquilidad.

Afirmase que los sucesos de San Sebastian los promovieron los bilbainos.

Háblase de que á consecuencia de los alborotos ocurridos en San Sebastian resultaron seis muertos.

Asegúrase que entre los asuntos firmados por S. M. la Reina Regente, se encuentra el de las Capitanías generales y que se publicarán en la *Gaceta* del día 31 del corriente.

La población de Bilbao presenta un aspecto animadísimo desde la llegada de las tropas, compuestas de un batallón del Regimiento de Africa, el regimiento de la Lealtad, el regimiento de Bailén y el escuadrón de lanceros de España; dichas tropas van mandadas por el general Gomez Solano.

En la zona minera y fabril, reina calma y se trabaja en todas las fábricas.—M.

Madrid 28, 11'15 n.

La ceremonia de la salida del dique del crucero *Maria Teresa* ha resultado fúnebre, sin oírse los vivas y aplausos de costumbre, pintándose la tristeza en todos los rostros.

En el incendio de la fábrica de resina de Guadalajara, hay que lamentar la muerte de varios empleados de dicha fábrica.

El próximo sábado se reunirá la Junta del Círculo Mercantil para tratar la cuestión de los cambios.

Los ministeriales juzgan ya despejado el horizonte político y vendidas las dificultades que se presentaban.

Han ocurrido siete defunciones del cólera en Nápoles.—M.

Madrid 28, 11'30 n.

En el ministerio de la Guerra se está trabajando con gran actividad en la preparación de los decretos sobre reformas militares.

En Cuenca han ocurrido formidables incendios; los perjuicios causados por el fuego son enormes.

Ha llegado á Marsella el vapor *Gergovia* que formaba parte de la escuadrilla que ha transportado pe-

reginos á la Meca. Los demás irán llegando sucesivamente.

Al regreso el *Gergovia* ha tenido á bordo veinte muertos del cólera, todos mahometanos.

Previene directamente del lazareto egipcio del Tor, á la entrada del Mar Rojo, donde cumplió cuarentena rigurosa de diez y ocho días.

Otros vapores marseleses actualmente en camino de regreso han sido más desgraciados.

Segun noticias traídas por el *Gergovia* que los encontró fondeados en varias escalas del mar Rojo, el *Auvergne* ha perdido á su comandante y al segundo maquinista. A bordo del *Languedoc* han fallecido del cólera el fondista y dos marineros. Del *Pictavia* han muerto tres fogoneros.—M.

Madrid 29, 2'10 m.

La *Gaceta* ha publicado un decreto declarando sucias las procedencias de Palermo.

Se asegura que la supresión de los Juzgados no es una medida irremediable.

El ministro de Gracia y Justicia, como el Gobierno en pleno, ¡la han emprendido con el propósito firme de atender á los resultados que dé la supresión, que viene á ser provisional.

En principio puede decirse que será modificado todo cuanto la experiencia demuestre que no corresponde á los resultados previstos.

Oficial

Madrid 28, 6'10 t.

El Ministro de la Gobernación.

El gobernador de Vizcaya participa en telegrama de las tres y media que el crucero *Infanta Maria Teresa* habia emprendido su salida por la ría sin ocurrir la menor novedad.

Madrid 29, 1'40 m.

Subsecretario Gobernación. No es cierto que en San Sebastián se haya declarado el estado de guerra como afirmaban corresponsales, ni pensado en esta medida, ni hay motivo para su adopción; existe completa tranquilidad en todas partes.

Cultos Sagrados

MAÑANA JUEVES

Santoral: San Ramon Nevato. *Sábiles de cuarenta horas*: Concluye en Sta. Clara á la Virgen del Carmen. Corte de *Maria*: En S. Cayetano á la Madre del Amor Hermoso.

Sección Comercial

Movimientos de buques

Día 29

FONDEADOS

De Barcelona vapor «Unión» c. don D. Bartolomé Alzina 20 trip. ton. 401 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Lulio c. D. Pedro Aulet 25 trip. ton. 405, efectos y balija m. Palma.

Movimiento local

Hospital civil

Día 29.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Juan Borrás Mas, casado 74 años Hospital anemia.

Francisco Oliver Vicens, viudo, 65 años, P. Aceite afección cerebral.

Leoner Pomar Piña, viuda 70 años, Terreno angina de pecho.

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerea el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras.

Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26, 6

Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.

El magnífico y veloz vapor



LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I x, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde.

Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana.

Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana.

Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.

Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

HERNIAS

(quiebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO centríco-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador.

Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Carmen, 11. 1.º—Barcelona.

COLEGIO DE SANTA TERESA

PONT D'INCA

Este Colegio continuará en el próximo curso incorporado al Instituto provincial, abriendo sus clases el 15 del próximo Septiembre. Las calificaciones obtenidas en Junio último son:

45 sobresalientes,  
28 notables,  
29 buenos,  
10 aprobados,

es decir, el 91 por 100 de calificaciones con nota y ningún suspenso.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de diciembre de 1893.

Constará de 54.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas: distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
4 de	3.000.000
4 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
4 de	500.000
1 de	250.000
2 de 100.000.	200.000
4 de 80.000.	320.000
6 de 60.000.	360.000
8 de 40.000.	320.000
40 de 30.000.	300.000
18 de 20.000.	360.000
2.040 de 2.500.	5.100.000

99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas. 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del del premiado con 2.000.000 de pesetas. 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas. 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas. 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas. 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números res-

tantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	247.500
2 idem de 35.000 id., para los números anterior y posterior al del premio primero.	70.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
2.700	16.200.500
REINTEGROS	

5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números en ya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero. 2.699.500  
18.900.000

NON-PLUS-ULTRA.

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto

INVENTOR

G. B. Dr. Zampironi

Boticario.—Real.—Venecia.

Deposito exclusivo en Palma.—Droguería

LA UNION

DE

Alejo Corbella

Plaza de Antonio Maura

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger.